



DIARIO DE BURGOS

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Año I.

Martes 13 de Octubre de 1891.

Núm. 167.

SUSCRIPCIÓN	
BURGOS.	Trimestre, pesetas 3.50
	Semestre..... 6.50
	Año..... 12
FUERA..	Trimestre, pesetas 4.50
	Semestre..... 8
	Año..... 15
EXTRANJERO Y UL- TRAMAR.....	Año..... 30

Número 5 céntimos.

Imprenta, Redacción
y Administración

ISLA, 81

TELEFONO NÚM. 28

ANUNCIOS

En 1.^a y 2.^a plana: línea, pesetas 6.²⁵
En las restantes..... 6.50
Esquelas de defunción y aniversario
desde 5 pesetas en adelante. Comuni-
cados a precios convencionales.
Se reciben anuncios y suscripciones
en la Administración y en la li-
brería de D. Calixto Avila.

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY — Santos Eduardo y Daniel.

SANTO DE MAÑANA. — San Calixto, papa.

ESTADO DEL TIEMPO

Temperatura a la sombra en el día de hoy: a las 9
de la mañana, 8°; a las 3 de la tarde, 12°
El barómetro marca tiempo variable.



Agua de Seltz á 10 céntimos el sifón. Abonos: por 12 sifones, 4 y me-
dio reales; por 24 sifones, 8 reales.

Gaseosas: botella grande, 25 céntimos; Idem pequeña, 15 céntimos.

FARMACIA DE ESCOLAR

Plaza de Prim, 19.

Manuel Rico y Gil, banquero y casa de cambio. Los cupones Cubas, vencimien-
to Octubre, se toman á 7 0/0 beneficio. — Véase anuncio pag. 14

Aguas azoadas. — Curan toda clase de catarros, argina faringitis, asma. etc.

SE ARRIENDAN pastos suficientes para dos mil cabezas de gana-
do lanar en la dehesa de Valverde, Baltanás (Palencia).

Los que deseen interesarse, pueden entenderse con Valentín Calvo, en
Baltanás.

CHOQUE DE TRENES

En el número 37 de la *Ilustración Española* se publicará el retrato del infortu-
rado maquinista Jara, varios grabados con más detalles del choque y el entierro
hecho en esta ciudad á las víctimas de la catástrofe.

Los señores que deseen adquirir dicho número, se servirá pasar aviso á la li-
brería de Avila, Plaza Mayor, núm. 41, Burgos.

Se vende un perro de caza, de dos años, educado y de buena raza. San Gil, nú-
mero 7, tercero, informarán.

ULTRAMARINOS

6, ESPOLÓN, 6.

Se acaba de recibir una partida muy superior de garbanzos. Especialidad en cho-
colates, elaborados á brazo en esta casa.

INDISPENSABLE PARA TODAS LAS FAMILIAS

THE PECCO SOUCHENG, FLOR PRIMERA

Clase desconocida en esta plaza; unas cuantas hebras bastan para saborear tan delicado y aromático nectar de los chinos.

En paquetes de libra, á 16 pesetas; en medias libras y cuarterones, á 17 pesetas libra.

Almacén de la viuda de V. Redondo y Sobrino, San Cosme, 5 y 7.

Se desea comprar ó alquilar una casa con jardín dentro del casco de la población. En esta administración informarán.

CRÓNICA LOCAL

Entre los faustos acontecimientos sucede generalmente que se cruzan algunos desagradables.

Así sucedió ayer en esta ciudad. En medio de la alegría general y frenético entusiasmo que por la venida de las reales personas se notaba en todas partes, al conserje del matadero, Benito García, le atigeraron del peso de unos 13.000 reales, según rumores sin que se haya podido encontrar al atrevido caco que aprovecha la coyuntura de la regia visita para visitar él la gaveta del prójimo.

Como prueba de convicción hallaron en la casa del robado un formón nuevo sobre una cama y en completo estado de desorden varios cajones y muebles de la casa.

Se halla vacante la plaza de veterinario del pueblo de Quintanillabón, dotada con ocho fanegas de trigo de buena calidad, pagadas en San Miguel de Septiembre de cada año.

Los aspirantes á esta plaza presentarán sus solicitudes en aquella Alcaldía en el término de ocho días.

En el pueblo de Fuentemolino, por un asunto baladí, se perpetró el día 9 del actual un crimen.

Porque el pastor Juan Bernabé permitió que las ovejas que guardaba pastasen en un montón de paja de alubia de la propiedad de Angel Gonzalo, vecino del mismo pueblo, se suscitó entre el pastor y Angel una acalorada disputa, que dió por resultado el que el Gonzalo descargara una terrible puñalada en el costado á su contrincante, dejándole en estado gravísimo.

El agresor fue detenido.

Hemos visto una carta que dirigen á un industrial de esta población, manifestando que en el pueblo de Calzada de Bureba se hallan sin párroco hace más de un mes, y que durante ese tiempo ha coincidido la función del pueblo, la que por lo que respecta á los cultos no ha podido verificarse, no habiendo ni vísperas ni misa. dándose el caso de que algunos viajeros, persuadidos de que se celebraba en el referido pueblo la función, se dirigieron á él para asistir á los cultos, viéndose completamente defraudados sus deseos.

También manifiesta el comunicante que se ha dado conocimiento del estado en que se halla aquella parroquia, pero creen que dado el celo paternal del excelentísimo Sr. Arzobispo no hubiera en modo alguno consentido que el pueblo permaneciera tanto tiempo sin cura, y sospechan no hayan llegado las quejas á conocimiento del venerable Arzobispo de la diócesis.

Mercados.—Esta mañana se ha vendido en la pescadería merluza á 2 pesetas el kilo, pascadilla y platusa y bonito á 1,50 y sardinas á 0,60.

Para la Real Casa sabernos se han traído directamente algunas más clases de pescados.

En las mercados de cereales, tanto de la capital como de fuera de ella, se nota bastante firmeza en los precios.

En los almacenes generales de Castilla hubo un ingreso en el día de ayer de unas 300 fanegas de trigo y 200 de centeno, cotizándose el trigo de 45 á 45 y 1/4 reales fanega, y el centeno á 32.

En el canal se presentaron 200 fanegas á razón de 45 rs. fanega.

—En Rioseco el precio del trigo de 94 libras es el de 44 rs. fanega. El tiempo se presentó lluvioso.

—Los ingresos en el último mercado de Medina del Campo fueron unas 5.000 fanegas, vendiéndose de 45 á 45 y 1/2 rs. fanega, acusando marcada tendencia al alza.

Se ha dado principio á la vendimia.

—En Burgos el mercado de cereales de hoy ha estado desanimado, á causa del tiempo lluvioso, habiendo bastantes personas que se han aventurado á venir, más por tener ocasión de ver á los regios huéspedes que por la necesidad de hacer operaciones en el mercado.

Los precios són próximamente los de los mercados anteriores.

Audiencia territorial.—*Señalamientos para el día 14 de Octubre:* Sala de lo criminal: Juicio oral por jurados en causa procedente del juzgado de Bribiesca, contra Modesto Sánchez y otro, sobre robo. Ponente, Sr. Auja; defensor, Licenciado Bárcena; procurador, Tristán.

Juicio oral en causa procedente del juzgado de Villadiago contra Ambrosio Fernández Díez, sobre infidelidad en la custodia de presos. Ponente, Sr. Parga; defensor, Licenciado Ortega Frías; procurador, Martínez López.

Boletín Militar.—*Servicio de la plaza para el 13 de Octubre de 1891:*

Parada, San Marcial; hospital y provisiones, San Marcial, cuarto capitán; reconocimiento piensos, artillería, tercer capitán; vigilancia, los cuerpos de la guarnición. —El general gobernador, *Quijada*.

Necrología.—En el día de ayer se dió sepultura en el cementerio general de esta ciudad á los cadáveres de Isabel Saiz Marcos, de 28 años, Calera 46, y de Victoriano Calvo Medina, de 18 meses, Vega 9.

LA ESTANCIA DE S. M. LA REINA.

La misa de «requiem».

A las nueve y media próximamente de esta mañana salieron del palacio Muguero S. M. la Reina, la princesa de Asturias y la infanta doña María Teresa, dirigiéndose á la catedral, donde las esperaba el Excmo. é Ilmo. Sr. Arzobispo de la diócesis y el cabildo.

Las reales personas cruzaron hasta la nave mayor por entre dos filas de oficiales del ejército, y una inmensa muchedumbre que se apiñaba á ambos lados.

Los dos órganos de la catedral ejecutaron la marcha real á la entrada de S. M. Ocupaban el templo las autoridades y comisiones, y en los sillones del coro velase al presidente, fiscal y magistrados de la audiencia.

La misa fué celebrada por el Dean, Sr. Pradales, y aunque no revistió solemnidad alguna, resultó un acto conmovedor, porque en la mente de todos estaba el recuerdo de las desgraciadas víctimas del choque.

S. M. la Reina, confundiendo sus oraciones con las del pueblo, y dedicando este sufragio á los que perecieron en el siniestro, ha sabido captarse una vez más las simpatías de Burgos y las de España entera.

En el hospital militar.

Terminada la misa de *requiem*, dirigióse la régia comitiva al hospital militar, retirándose las infantas al palacio.

Acompañaban á S. M. la Reina el Sr. Arzobispo y el Capitán general Sr. Pardo, que han asistido á todas las visitas hechas á los heridos procedentes del choque.

Por todas las calles del tránsito, y especialmente á la salida de la catedral, fueron muchas y numerosas las aclamaciones de la multitud.

La Reina, que vestía un traje completamente negro, de raso y terciopelo con encajes y adornos de azabache, iba en el coche acompañada de la señora condesa de Sástago, quien igualmente vestía de negro y ostentaba sobre el pecho las insignias de su elevado cargo.

En el hospital militar la reina visitó al teniente de la guardia civil Sr. Campa, interesándose por el estado de su salud, prodigándole frases de afecto.

En el hospital de San Juan.

Inmediatamente pasó la regia comitiva al hospital de San Juan, en cuya puerta se hallaban los Sres. Gobernador civil, Alcalde, casi todos los concejales, los diputados á Cortes de la circunscripción Sres. Aparicio y Alonso Martínez, los médicos y empleados del establecimiento y las hermanas de la caridad.

Al penetrar S. M. en el edificio se dirigió á estas últimas, besando humildemente los rosarios que llevaban pendientes de la cintura.

Después de las presentaciones, hechas por el duque de Medinastonia subió la Reina á la sala de enfermos distinguidos, donde se encontraba el señor marqués de Montesión, al que hizo numerosas preguntas relativas á la catástrofe, interrogándole acerca del estado de su madre la marquesa viuda de igual título, que se halla también herida en el hotel de París.

Bajando luego á la sala de medicina de mujeres, saludó S. M. á doña Antonia Arcocha y su hija, viuda la primera del litógrafo D. Camilo Gonzalez Gamboa, que pereció en el choque. Al escuchar aquellas las cariñosas palabras de la Reina, no pudieron contener las lágrimas y con frases entrecortadas por el llanto se lamentaron amargamente de la horfanidad en que las dejó sumidas el siniestro, al arrebatárselas al que era el único sostén de la familia.

S. M. la Reina conmovióse también profundamente, y todos los que con ella estaban demostraban en sus rostros la emoción que les producía tan triste escena. La Reina prodigó á la huérfana y á su afligida madre tiernas frases de consuelo, y dirigiéndose luego al Sr. Luis y Rozas, que estaba á su lado, le dijo: «Sr. Alcalde, hay que hacer algo por estas desgraciadas: deme V. una nota de sus nombres.»

Al salir del hospital, la muchedumbre, que llenaba la plazuela de San Lesmes, hizo á tan angusta y caritativa señora una ovación inmensa.

En el hospicio de Barrantes.

Desde las diez de la mañana esperaban la régia visita, á la puerta de la casa de misericordia, todos los asilados, cuyo número en la actualidad asciende á 38, formados en dos filas, en el portal y galerías del edificio, y vestidos con aso y osmero.

Aguardaban también á S. M. los señores de esta provincia Sres. García Barona, Martínez del Campo y Casalo, el diputado á Cortes Sr. Arias Miranda, el presidente de la Diputación Sr. González Medina, vicepresidente de la Comisión provincial Sr. Plaza y los diputados Sres. Barbañilo, Gutierrez, Chico, Pineda y Morena. También estaban las Hermanas de la Caridad, el capellán, médicos Sres. Tobes, Izquierdo y demás dependencias de la casa, la cual, si hoy no reúne las condiciones debidas, será pronto reemplazada por el magnífico edificio que se está construyendo, y que costará á la Corporación provincial cinco millones de reales.

Al llegar S. M. la Reina, fué cumplimentada por los señores que hemos referido, y la asilada Señorita Santa María, niña de unos siete ó ocho años, vestida de blanco recitó ante la Reina la siguiente décima, que, según oímos, estaba escrita para el acto por la superiora Sor Casilda.

«SEÑORA:

Aunque es triste la ocasión
que á este recinto os envía,

perdonad que mi osadía distraiga vuestra atención: dejad que con devoción llegue á Vuestra Magestad, y á sus pies, con humildad, os ruego admitáis mi ofrenda, pobre, mas segura prenda de amor y de lealtad.»

Dicha niña entregó luego á S. M. un primoroso perfumador de raso azul bordado, que contenía un pañuelo de encaje, en cuyo centro veíanse las iniciales M. C. y la corona real, preciosamente bordadas.

La Reina aceptó ambos obsequios con señal de agrado, así como también un ramo de flores que la ofreció el niño Quirico Santa María.

Pasando á visitar á las heridas, dirigióse primeramente al lecho que ocupaba Eulogia Ortiz, nodriza de un hijo de D. Manuel Martínez, apoderado que fué del duque de Medinasidonia, y después de conversar un breverato con ella, preguntándola por las lesiones que recibió, se enteró de su estado y del tiempo que tardaría en curarse, interrogando al médico del establecimiento Sr. Izquierdo.

También habló S. M. con la otra lesiona la Felipa Larcánaga, á quien hizo análogas preguntas, y por último, se dirigió á una enferma del asilo que lleva catorce años en cama, quien, contestando á las palabras de la Reina, dijo:

«Señora, gracias por haber venido á visitar á los pobres; gracias, porque hemos recibido tan alta visita.»

La superiora conversó con S. M., manifestándole el deseo de ver al Rey y á las Infantas, á lo cual contestó la Reina que mañana á las ocho recibiría gustosa su visita en el palacio.

Al salir la comitiva regia la gente trató de acercarse para ver bien á S. M., y el general Pando dió orden á los guardias para que permitieran que el público se aproximara lo posible, lo cual le valió felicitaciones de parte del pueblo.

En la Catedral.

Terminada la visita á los hospitales, y habiendo suspendido para la tarde la de los beridos que se encuentran en los hoteles, S. M. se dirigió á la Catedral para examinar detenidamente sus bellezas, habiéndose cerrado las puertas con objeto de impedir que el templo fuese invadido.

El Sr. Arzobispo y el canónigo D. Santos Martínez Estechea, sirvieron de guías, en unión de D. Felix Gonzalez, sacristán mayor.

Encamináronse primero á la nave mayor; examinó detenidamente el coro y el altar, llamándola la atención el Sr. Arzobispo respecto á la anécdota que se cuenta de un obispo, que deseando llegar cuanto antes á Roma fué conducido por el diablo, cuya fábula está representada en un sillón del coro.

Sentóse la Reina en el primer sillal de la derecha al lado del Sr. Arzobispo, contemplando con unos gemelos la grandiosidad de las naves.

Visitó luego las capillas de Santiago, del Cond stable, Santa Ana y el Cristo, deteniéndose mucho en la segunda para admirar el sepulcro de los fundadores y el cuadro de la Magdalena, que se atribuye á Leonardo de Vinci, que es una verdadera joya artística, así como la cruz, el caliz y demás alhajas que se custodian en la sacristía, y que por ser muy conocidas dejamos de describir.

En la capilla del Santísimo Cristo, la Reina oró breves momentos, postrándose sobre el suelo, y renunciando á hacerlo sobre los almohadones que se habían preparado.

El Sr. Arzobispo mostró á la Reina la sagrada imagen, llamando la atención especialmente sobre la llaga del costado, que, según su frase, «totos hemos abierto».

Eran contadas las personas que acompañaron á S. M. en esta visita, por que se deseaba darla la libertad posible durante ella, y entre la comitiva vimos á los señores Gobernador civil, A. calde, Ureña, Liniers, Arias Miranda y otros, además de la condesa de Sástago, duques de Tetuan, Medina-Sidonia, Esposura, ayu tanto y caballeros respectivamente.

Al saludarla Reina al Sr. Arias Miranda, al entrar en la catedral, dedicó un re-

cuerto á la memoria del Sr. Alonso Martínez, cuya pérdida dijo que era irreparable para Burgos.

En la casa consistorial.

Después de la visita hecha á la catedral, S. M. se dirigió á Palacio, y reuniéndose allí á sus augustos hijos, todos juntos se encaminaron á la casa consistorial, á donde llegaron á las doce en punto.

En la sala de quintas que estaba lujosamente decorada, presentaron á S. M. á todos los concejales, y pasando desde allí á la capilla, donde oró unos momentos, examinó las venerandas cenizas del gran héroe castellano. Vió luego la sala de sesiones, y emocionada por el recibimiento que se la hizo, encargó al alcalde que en su nombre diera las gracias al pueblo.

A somáronse luego SS. MM. al balcón de la casa consistorial, y fueron frenéticamente vitoreadas por la muchedumbre.

El Sr. Alcalde pronunció breves y sentidas palabras, y sus vivas fueron contestados con entusiasmo.

En la Cartuja.

A las dos en punto se puso en marcha la régia comitiva hacia la histórica Cartuja de Miraflores, acompañando á SS. MM. el arzobispo, el capitán general, presidente y fiscal de la audiencia, el presidente de la sala de lo civil Sr. Rodríguez, el alcalde, varios concejales, además de la servilumbre real y familia del señor Liniers.

A la entrada del monasterio esperaban la visita el P. Prior y toda la comunidad, quienes guiaron á SS. MM. por el templo, mostrándoles el sepulcro de Don Juan II y su esposa, y el del infante Don Alonso,

La Reina hizo grandes demostraciones de admiración al contemplar la preciosa imagen de San Bruno, que, según la frase vulgar, «no habla porque es cartujo.»

Presentóse á ofrecer sus respetos á la Reina el venerable anciano P. Fr. Jnan Saez, de noventa y dos años. Al preguntarle S. M. cuántos Reyes había conocido, contestó el fraile: «Señora, todos los que ha habido desde Carlos IV», y cogiendo en un momento de entusiasmo al Rey niño, le cubrió de besos, derramando copioso llanto.

Penetróse luego en la clausura, y recorrió S. M. los grandes claustros del monasterio y la celda del P. Fr. Bruno, en cuyo huertecillo el Arzobispo ofreció fruta á SS. MM.

La Reina presentó sus excusas al P. Bruno, diciéndole en tono humorístico que no había sido ella, sino el Prelado, quien le *quitó* la fruta. El Sr. Arzobispo dijo también alegremente que el padre dispone de los bienes de sus hijos, e hizo elogios de los cartujos, que *escalan* el cielo.

En la hospedería fueron SS. MM. obsequiados con *Chartreuse* y después de contemplar la antiquísima chimenea que allí existe, abandonaron los Reyes el célebre monasterio, dirigiéndose al no menos célebre de Santa María la Real de las Huelgas.

En las Huelgas.

El inmenso gentío que obstruía la plaza del Campa produjo un gran tumulto, dando lugar á apreturas y confusión que estuvieron á punto de ser causa de alguna desgracia, después de entrar la comitiva régia precipitose un abundante público en el convento llenando de bullicio las antes silenciosas naves de la casa de Dios.

S. M. la Reina se dirigió al coro bajo, y entre los acordes de la marcha real entonada por el órgano, postróse á orar junto á los antiguos sepulcros de los reyes de Castilla. Al lado de la tumba de Alfonso VIII y su esposa, se hallaba izado el celebrísimo pendón de las Navas, que recuerda una de las grandes glorias de nuestra historia.

Sobre este sepulcro rezó el Sr. Arzobispo un responso, que fué contestado por las reales personas.

Después de recorrer las naves laterales y la sala capitular que por su extraña y original arquitectura llama justamente la atención, visitaron la capilla árabe cuyas columnas de entrada, de mármol rosa, proceden según algunos de la mezquita de Córdoba.

Un detalle que demuestra la confusión que reinaba en esta visita. S. M. la Reina, inquieta por conocer donde se encontraban sus damas, se volvió, y viendo que el aya de las Infantas iba del brazo del general Quijada, dijo: «Precisamente en este momento iba pensando que le ofreciera á usted el brazo el general, porque les el más seguro en estos momentos.»

La abadesa, al salir de la Sala Capitular, dió varios vivas, que fueron contestados con entusiasmo.

Dada la confusión que reinaba en el convento, por la aglomeración de gente, fué imposible seguir á la regia comitiva en el resto de su visita, que fué larga, dirigiéndose á continuación al palacio Muguero, donde, despues de descansar un rato, quedaron S. M. el Rey y las infantas.

En el hotel Paris.

La Reina visitó luego los hoteles donde hay algunos heridos, comenzando por el de Paris, donde saludó en primer termino á la familia de la señora marquesa de Castroserna, y luego á la señora marquesa de Montesión.

Penetró luego S. M. en la habitación de Mr. Fletcher, súbdito inglés, con quien conversó un breve rato, y finalmente llegó al cuarto que ocupa el eminente pintor Mr. Seymour Lucas. En ella le espaban la señora del herido y el médico y doctora que le asisten, con todos los cuales habló largamente la Reina en inglés y en francés, enterándose minuciosamente del estado del paciente y de un aparato que se ha dispuesto para trasladarle á Inglaterra, para donde saldrá en la madrugada de mañana.

El aparato consiste en una especie de lecho suspendido, donde sin movimiento podrá viajar el ilustre herido, á pesar de la importancia de sus lesiones.

En el hotel Monin.

Desde el anterior, S. M. fué al hotel Monin á saludar al súbdito portugués don José López Rodríguez, herido tambien en la catástrofe, y luego se dirigió nuevamente al palacio Muguero, adonde acaba de llegar en el momento de entrar en máquina nuestro último.

La viuda de Jaca.

En el salón de jueces de Ayuntamiento fué hoy presentada á S. M. la viuda del maquinista Jaca con su hija, las cuales la ofrecieron sus retratos y el del finado, y un ramo de flores. La Reina las habló con singular afabilidad, dirigiéndolas palabras de consuelo.

Los retratos llevaban las siguientes dedicatorias:

El de la viuda.—«Con el corazón oprimido, Señora, y no agotadas aún mis lágrimas, me tomo la libertad de poner en manos de V. M. el retrato de la viuda afligida que ha perdido para siempre á un querido esposo, por más que temple su pena haberle visto morir en el cumplimiento de su deber.

Aceptad, señora, es e humilde recuerdo, y estad segura de que con él os da el más grande testimonio de agradecimiento que mi alma puede ofreceros.

Señora: A. L. R. P. D. V. M., *Lucía Gomucio*, viuda de Jaca.»

El de Jaca.—«Al acercarme á los pies de V. M. á ofreceros el retrato de mi desgraciado esposo, es únicamente, señora, para que tengais un recuerdo del que supo perder la vida por salvar á muchos de los súbditos de V. M.

Aceptadle, señora, y será un nuevo premio que otorgais á la más humilde de vuestras servidoras.»

El de la niña.—«¿A quién ha de ofrecer esta niña su imagen inocente más que á la que quiere constituirse en su segunda madre? Así, Reina y señora, pongo en vuestras reales manos mi retrato, siquiera por las lágrimas que habeis enjugado á la pobre madre mía.

Aduidid, señora, este humilde recuerdo de vuestra nueva hija q. b. s. v. r. p., *Genoveva Jaca.*»

Varias noticias.

Con motivo del temporal se ha suspendido la gran parada que había de tener lugar en la Quinta.

Esta mañana ha continuado la distribución de limosnas á los pobres, con motivo del viaje de SS. MM.

Los trajes á los niños y niñas pobres serán repartidos cuando se ausente la corte de esta ciudad.

Hoy ha quedado entregada en palacio la jaqueta losina que el Ayuntamiento regaló á S. M. el Rey. La manta y las alforjas han sido perfeccionadas, como ayer dijimos, por el Sr. Gonzalo, pero el aparato y demás atalajes han corrido á cargo del guaranido D. Bruno Castrillo.

Todo ello ha sido muy elogio lo.

El tren real saldrá de esta ciudad mañana á las nueve en punto, llegando á Valadolid á las 11,40 y á Madrid á las 6,30 de la tarde.

CARTA DE MADRID

Madrid 12.

Consejo de Ministros.—No á las cuatro de la tarde como se creía, sino á la una comenzó hoy el Consejo en la *Huerta*, bajo la presidencia del Sr. Cánovas, que se hallaba algo molestado aún de su indisposición.

Los ministros han estado reunidos hasta poco después de las cuatro. Estando á punto de terminar el Consejo, el Sr. Cánovas, á causa de su estado débil, rogó á sus compañeros lo diesen por terminado.

Con efecto, el Consejo terminó, retirándose el presidente á descansar y reponer sus fuerzas.

Pocos momentos después de retirarse los ministros, el señor conde de Vilana, director general de Política, facilitó á los representantes de la prensa la siguiente nota de los asuntos tratados en Consejo:

«El señor ministro de Marina leyó el proyecto de Ordenanza general de la Armada, redactado por el almirante Sr. Chacón, obra que después de discutida muy detenidamente se acordó pasara á informe del Consejo de Estado.

Se autorizó al ministro de Marina para adquirir mil fusiles, sistema Mauser reformado, con destino al acorazado *Pelayo* y al crucero *Reina Regente*.

El ministro de Hacienda dió cuenta del estado en que se encuentran los presupuestos generales, cuyos trabajos están muy adelantados, y leyó una Real orden dirigida á todos los ministerios, encargando remitanle en el término de quince días los parciales de sus departamentos, introduciendo en ellos las economías posibles.

El de Fomento dió cuenta de estarse buscando en Sevilla un nuevo local para instalar las dependencias del Archivo de Indias.

Igualmente dió conocimiento de la distribución de los créditos destinados á obras públicas en las provincias de Aragón, Granada, Almería y Toledo. Dichas obras estaban presupuestadas en ocho millones de pesetas; los créditos se han ampliado hasta doce millones.

Se aprobó un proyecto de decreto sobre ocupación de terrenos de algunas líneas férreas en construcción.

Se aprobaron varias transferencias de crédito de Ultramar y la rehabili-

tación del título de la casa del duque de Regla al poseedor del mismo ducado.»

Hasta aquí la nota oficiosa, y como ampliación podemos añadir que los ministros han dicho que el Consejo había sido esencialmente administrativo, y que el primer asunto que figura en la dicha nota les había ocupado la mayor parte del tiempo que estuvieron reunidos en casa del Sr. Cánovas, pues las nuevas ordenanzas de la Armada encierran cuestiones jurídicas que fueron discutidas algunas de ellas por el ministro de Gracia y Justicia.

Se habló también de las fiestas y exposiciones que han de celebrarse con motivo del centenario del Colón. Se acordó construir tres carabelas con arreglo al modelo de las de la época en que el insigne genovés hizo el primer viaje á América.

Es probable que se construyan en el Arsenal de la Carraca.

El ministro de Marina dió cuenta de los proyectos que ha formado en su visita á los arsenales del Estado para su mejora y fomento de obras navales.

Se acordó también habilitar la antigua Lonja de Sevilla para Archivo del Consejo de Indias, á cuyo efecto se trasladaría de local la Cámara de Comercio y la Junta de Obras del Puerto, que venían ocupando parte del edificio.

Ninguna nota política han dado los ministros como tratada en Consejo; pero mucha gente cree, y tal vez no vayan descaminados, que han engañado á los periodistas.

Desde Burgos.—A la hora marcada, diez de la mañana, salió el tren regio conduciendo á la Familia Real de San Sebastián. La despedida hecha á la Reina por el vecindario ha sido cariñosísima. Acompañan á SS. MM. el alto personal palatino.

Al cruzar el tren por Hernani un grupo de vecinos vitoreó á los reyes. En Andoain y Villabona se repiten las aclamaciones, los cohetes y las músicas.

En Tolosa cumplieron las autoridades á la Reina.

Al cruzarse el tran regio en Legorreta con el exprés, los viajeros hicieron una ovación á los Reyes. Al pasar por el viaducto Ormaiztegui, dos aldeanas, ocupadas en las faenas del campo, viendo el tren real se arrodillaron. SS. MM. las saludaron y las hicieron señas de que se levantasen.

En Zumárraga cumplieron á los Reyes los diputados provinciales, y se despidió de la Real Familia el Gobernador de Guipúzcoa.

La estación estaba llena de gente, que aclamó á los reyes, y se dispararon infinidad de cohetes.

La ovación fué entusiasta. Pocas veces ha recibido la Reina otras tan espontáneas y numerosas. S. M. cada vez se mostraba más conmovida.

En la Catedral fué recibida bajo palio.

La gente invadió el templo. La Reina ocupó una tribuna en el presbiterio mientras se entonó el solemne *Te Deum*.

Banco de España.—Noticias del Banco aseguran que la existencia de hoy excede de 267 millones, y por lo tanto permite una emisión fiduciar-

ria de más de 800 millones, ó sea muy superior á la que existe en circulación. Además se van á recibir las platas de la última subasta, que aumentarán sus existencias.

No puede suponerse, por lo tanto, como hace un periódico de la noche, que la emisión haya pasado del límite legal. El citado periódico, al examinar el balance, no tomó en cuenta la existencia en poder de los corresponsales.

NOTICIAS GENERALES

La *Gaceta* de ayer no contiene disposición alguna de interés general.

Nuestro apreciable colega *Crónica Mercantil* de Valladolid dice que es muy probable que en el próximo invierno se inicie una suscripción en aquella capital para abonar jornales á los trabajadores que se encuentren sin ocupación por efecto de cerrar las obras durante los meses de excesivo frío los particulares que al presente invierten el dinero en nuevas construcciones.

Este año la situación se agravará, porque en los pueblos de la llamada tierra de Campos no podrán hacer sacrificio de ningún género, y como la gente no se someterá á la dura ley de morir de hambre sin gestionar para conseguir trabajo, es lo racional que á las necesidades propias tengamos que agregar las ajenas, y sacar fuerzas de flaqueza á fin de prevenir tristes acontecimientos, porque la necesidad apremiante no consiente espera.

No estaria demás que las autoridades de Burgos tendrian en cuenta las determinaciones de nuestros vecinos para que poniendose de acuerdo con los propietarios, vieran el modo de acudir á las muchas necesidades que seguramente han de sobrevenir en el próximo invierno.

Ha fondeado en Cartagena el buque noruego *Gyda*, tripulado por 12 individuos, y que, con cargamento de maderas, ha hecho la travesía entre el Báltico y aquel puerto en 84 días.

Durante dicho tiempo, el buque sufrió algunos temporales, y la tripulación permaneció 14 días sin probar el pan y sin beber agua, por haberse agotado las existencias de á bordo.

En breve serán anunciadas para ser provistas en la provincia de Palencia las escuelas siguientes:

Por concurso de traslado, la de párvulos de Cisneros, con 625 pesetas; por concurso la de niños de Rivas con 625; las de niñas de Villaumbrales con 825, y Remedios con 625, y 18 escuelas por concurso único.

Se proyecta entre los comerciantes é industriales de Salamanca levantar una nueva plaza de toros. Se han celebrado las reuniones precisas y se ha nombrado una comisión que lleve á cabo la idea. El nuevo circo taurino parece ha de quedar construído en un año.

Anteaer fué escalada y robada en Dueñas la casa del almacenista de granos en aquella villa don Cecilio Contreras.

Los autores del hecho se valieron de una escalera de mano para subir á las tapias del corral, forzaron después la reja de la ventana del despacho escritorio de dicho señor, y penetrando en aquel se llevaron cierta cantidad en metálico, dejando en desorden todos los papeles.

Los cacos no han sido habidos, aunque se practican activas diligencias para el descubrimiento de los mismos.

Los opositores á la cátedra de dibujo de adorno y modelado y vaciado de adorno

y figura, vacante en la escuela provincial de Bellas Artes de Valladolid, deben presentarse en Madrid en la Escuela especial de pintura, escultura y grabado, calle de Alcalá, número 11, piso principal, el día 24 del corriente, á las cuatro de su tarde, para hacer el sorteo y dar principio seguidamente á los ejercicios de oposición.

Los judíos expulsados de Rusia están sufriendo calamidades sin cuento, rechazados de todas partes sin poder hallar un país que los acoja.

A San Juan, Nuevo Brunswick, han llegado unos sesenta de estos desdichados, que fueron desde Rusia á Buenos Aires, luego á la Guyana inglesa, en donde los embarcaron para las Barbadas y de allí á Brunswick.

Como tampoco allí los quieren, regresarán probablemente á Inglaterra. Otra partida llegó á Viena el 17 de Septiembre, procedente de Polonia. Unos treinta pudieron hallar techo que los abrigara; pero el resto, cerca de cuarenta hombres, mujeres y niños, fueron detenidos como vagabundos, y encerrados en la prevención. Al día siguientes se los expulsó de la ciudad, siguiendo su viaje sin saber á donde.

La diputación de Valladolid ha anunciado la plaza de Director de Caminos, dotada con 6 000 pesetas anuales, y 1.500 para gastos de salida.

Uno de los coches que hacen servicio entre Salamanca y Béjar y viceversa volcó ayer á la bajada del puerto de Vallejera, resultando heridos algunos viajeros.

Se encuentra vacante la plaza de médico titular del pueblo de Villanueva de Duero (Valladolid) con la dotación anual de 875 pesetas, por la asistencia de 24 familias pobres.

M. Demeny ha obtenido, por medio de la cromofotografía, pruebas sucesivas de la imagen de una persona pronunciando una frase, y ha colocado las imágenes obtenidas en un zootropo para la reproducción.

Cuando se hace girar el aparato, se ve á la persona fotografiada abrir la boca y mover los labios como si articulase la palabra. Un sordo mudo, habituado á leer ó adivinar más bien la palabra en los labios, y á quien se han mostrado estas imágenes, ha podido traducir, por la escritura, una parte de la frase pronunciada.

Es, pues, muy posible, que este resultado sea el punto de partida de un nuevo método aplicable á la educación de los sordos mudos.

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

París 12.—Apertura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español, 69,42, 69,25, 69,00, flojo.

Londres 12.—Apertura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español, 69,37, 68,87.

Londres 12.—Los despachos que se reciben de Río Janeiro siguen dando cuenta de los sucesos ocurridos allí. Dicen que las últimas manifestaciones fueron dirigidas contra la policía, y que siendo ésta impotente para dominar el tumulto, tuvo que reclamar el auxilio de las tropas.

Un oficial de éstas, después de hacer las tres intimaciones que marca la ley, y viendo que no era obedecido, mandó á la tropa que hiciera fuego, resultando dos muertos y numerosos heridos. La calma continua siendo

perfecta, y el Gobierno, por su parte, se halla firmemente decidido á prohibir toda nueva manifestación que se intente.

El presidente, Sr. Fonseca, sigue bastante delicado, pero su estado no es alarmante.

Río Janeiro 12.—Ha sido firmado el tratado de comercio entre las repúblicas de Chile y Perú.

Lisboa 12.—El ministro de Negocios extranjeros ha recibido un telegrama oficial de Río Janeiro diciendo que el orden ha quedado allí completamente restablecido después de los incidentes ocurridos á la salida del teatro Italiano ya telegrafados.

Roma 12.—Con motivo del aniversario de la coronación del Papa, que se celebrará el 3 de Marzo próximo, las asociaciones católicas remitirán al Vaticano, con destino al dinero de San Pedro, las cantidades que se habían recaudado para las romerías, suspendidas por la falta de libertad que tendrían en Roma en vista de los últimos sucesos.

Berlín 12.—Según comunicaciones recibidas por el Gobierno alemán, no tienen fundamento alguno las noticias de que Turquía trate de celebrar un tratado de alianza ofensiva y defensiva con Rusia.

La Sublime Puerta está dispuesta á no abandonar la política de neutralidad sin inclinarse á la triple ni á la doble alianza.

Paris 12.—Los nuevos ensayos hechos con los globos cautivos para aplicarlos á la guerra con objeto de descubrir los movimientos del enemigo y dar cuenta de ellos por medio del telégrafo ó del teléfono, están dando los mejores resultados en Epinal, donde continúan dichas experiencias.

Varios oficiales del ejército se están instruyendo en el manejo de los globos y de la correspondencia eléctrica con ellos.

Paris 12.—Los huelguistas de las fábricas de cristales están resueltos á no variar de actitud mientras los patronos no accedan á sus pretensiones.

Las tentativas de conciliación hechas hasta ahora no han dado resultado alguno.

San Sebastián 12 (urgente).—A las diez en punto de esta mañana salió el tren de esta ciudad con dirección á Burgos.

Las autoridades todas y un gentío inmenso han despedido en el andén á la familia real.

También acudieron á la estación para despedir á la Reina los grandes duques Alejo y Wladimiro.

Nueva York 12.—El periódico *El Heraldo de Nueva York* anuncia haberse concertado entre Alemania y los Estados Unidos un convenio mediante el cual Alemania se compromete á admitir sin derechos los cereales americanos procedentes de los Estados Unidos, los cuales, en compensación y á pesar de la ley Mac-Kinley, continuarán admitiendo libre de todo derecho los azúcares de remolacha que se importen de Alemania.

Se considera de grande importancia esta noticia, que de confirmarse perjudicaría mucho al azúcar de caña de las Antillas.

LANDÍA Y SOBRINO BURGOS

Entarimados.—Los hay de todas clases en pino blanco, rojo, tea y del país, desde 1'30 pesetas metro cuadrado en adelante.

Yesos.—Superiores tamizados, en varias clases.

Cal hidráulica.—Legítima de Zamayo, 3'50 pesetas saco de 69 kilogramos con envases.

INTERESANTE

Para los que tenga que comprar ó hacerse prendas de vestir.

En la sastrería de **L. Barbadillo** se ha recibido un surtido completo de generos de novedad en todas clases y precios para hacer á la medida.

En Ropas hechas encontrarán sus favorecedores buen surtido, precios económicos, y esmerada confección. Especialidad en capas de todas clases y precios, desde el infimo de 25 pesetas una hasta 80.

Espolón, 20.

ESTEBAN PANDURO SUCESOR DE GUTIERREZ Sastre.

Participa á su numerosa clientela y al público en general, que acaba de recibir un completo y variado surtido en generos para la presente estación; así como de impermeables para caballeros y niños

Sabido es ya de todo el mundo que...

LAS AGUAS DE CARABAÑA

son purgantes, depurativas, antibiliosas, antiherpéticas, antiescrofulosas, etcétera, etc. que no irritan nunca, y que ninguna de las de su clase produce sus efectos ni da sus resultados.

Pídanse como únicas en todas las farmacias y droguerías. No confundirlas.

Propietario: D. Ruperto J. Chávarri.—Depósito general: 87, calle de Atocha, 87, Madrid.

EL DANUBIO

número 7.—BARCELONA.

TALLERES

de

ENCUADERNACIÓN, DORADO Y RAYADO

de

RUFINO S. GONZALO

Encuadernaciones de todas clases en lujo, sencillas, económicas y elegantes.

Libros rayados para banca, comercio, dependencias, etc.

Dorados sobre telas, cuero, sedas, álbums en terciopelo, peluchis, etc.

Completo surtido en carpetas de diferentes modelos y marcas especiales para diferentes usos, muestrarios para viajeros.

Carteras plegantes, forma ministro, para la firma, resguardo de valores, letras, inspectores de ferrocarriles, etc.

Estuches de todas clases para joyería, platería, armas, etc.

Grandes rebajas á los señores editores y casas librerías.

Huerto del Rey, 2 y 4, esquina á la Llana.

En la imprenta de este periódico, se vende papel para envolver, á precios económicos.

Gran almacén de objetos para el Culto, Casullas, Capas y demás. Las hay azules. Detalles por correo. Calle de la Ciudad,

MANUEL RICO Y GIL

COMERCIANTE BANQUERO

SAN JUAN, 59, ESQUINA A LA DE LA MONEDA

BURGOS**Giros.**

Se expiden sobre todas las plazas importantes de Europa y América.

Bons de Poste.

Son de pequeñas cantidades, pagaderas por todas las administraciones francesas de Correos.

Letras de cambio y Pagarés de comercio.

Se toman y descuentan, ya sean sobre esta plaza, resto de España ó el extranjero.

Lotería nacional de España.

Se facilitan billetes ó décimos un mes antes del sorteo y se compran los premiados.

Valores públicos nacionales y extranjeros.

Se compran y venden todos los admitidos á cotización oficial.

Cupones.

Se toman los del vencimiento próximo y con beneficio los de Exterior. Los cupones Cubas, vencimiento Octubre, se toman á 7 0/0 beneficio.

Depósitos en efectivo.

Se admiten abonando intereses según el tiempo que estén constituidos.

Monedas de oro y billetes de Bancos extranjeros.

Se toman con premio y facilitan cotizaciones diarias á quien las pida.

*Única casa de Cambio matriculada en***BURGOS****COCINERA.**-Hace falta una que sepa su obligación y tenga buenos informes.

En la Administración de este periódico darán razón.

ISIDRO PLAZA

COMERCIANTE BANQUERO

Sucesor de Martín Plaza é Hijo
ISLA, 5, BURGOS

Esta antigua y conocida casa sigue ocupándose de las operaciones siguientes:

Compra, venta y cambio de toda clase de papel del Estado, así como obligaciones Municipales y del ferrocarril del Norte de España.

Descuento de cupones de toda clase de valores cotizables en Bolsa, abonando en los billetes hipotecarios de Cuba y á por 100 exterior el beneficio correspondiente.

Se anticipan cantidades con garantía de valores del Estado por el plazo que se desee.

Al que en la compra de valores, pago de letras ó cualquiera operación de banca verifique los pagos en oro ó billetes de Bancos extranjeros, se le abonará el beneficio corriente en la plaza.

Cupones 4 por 100 Exterior.

No habiéndose aún entregado por esta Delegación de Hacienda los nuevos billetes del 4 por 100 Exterior presentados al canje, y para que no sufran perjuicio en sus intereses los señores que en mí han confiado esta operación, pongo en sus conocimientos que desde este día, previa presentación del resguardo, pueden cobrar el cupón vencimiento 1.º actual con la bonificación corriente.

Burgos 3 de Octubre 1891.

**ANUNCIOS**

PARA

FUNERALES Y ANIVERSARIOS

Se reciben en la imprenta de este periódico hasta las tres de la tarde.

OSTRAS FRESCAS
ISLA, 13, 15 Y 17.—RESTAURANT DE BRIOSO

¿Quién será la persona que no desee usar calzado elegante, de confección especial, de duración cual ninguno, y á precios desconocidos por su baratura? Pues el que quiera obtenerlo en dichas condiciones, garantizando cuanto se ofrece, puede tomarlo en la

ZAPATERÍA Y ALMACEN DE CALZADO

DE

FELIPE BONIS, PLAZA MAYOR, 4, BURGOS

ULTIMA HORA

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

MADRID 13.—8,15 m.

Por una deuda de dos reales fué asesinado anoche en el barrio de Chamberí un barrendero al que asestaron una terrible puñalada que le atravesó el pulmón.

MADRID 13.—9 m.

«El Imparcial» dedica hoy á Burgos la sección titulada «Perfil del día,» y dice que la Reina ha ido allí impulsada por nobilísimos sentimientos.

«Bien merecen los burgaleses ese homenaje—dice;—ellos simbolizan la hidalguía y el desinterés.

El extranjero herido contará á sus deudos que aquí hay un pueblo donde la desgracia tiene su casa y su defensa.

Si Burgos no poseyera el templo católico más hermoso y gentil del mundo, habría que inventarlo para morada del alma burgalesa, todo nobleza y honra,

MADRID 13.—9,15 m.

Ha llegado á Madrid el Sr. Romero Robledo.

En la estación le esperaban varios de sus amigos.

Coméntase mucho el hecho de que hayan asistido en Burgos á la recepción régia cuatro concejales carlistas y uno republicano.

MADRID 13.—9·25 m.

El día 29 tendrá lugar en Madrid una corrida de toros á beneficio de las víctimas de Consuegra y Almería.

Los toros serán regalados por los dueños de las ganaderías de Veragua, Orozco, Hernández, Mazantini, Adalid y Aleas.

Estoquearán los espadas Lagartijo, Mazantini, Espartero, Guerrita, Torerito y Bonarillo, que con sus respectivas cuadrillas torearán gratis.

MADRID 13.—9,45 m.

Se ha declarado un violento y horroroso incendio en un almacén de maderas.

Calculáanse las pérdidas en 25,000 duros.

En vista de la imposibilidad de atajar el incendio, se trató de aislarlo, como efectivamente se consiguió.

MADRID 13.—9,50 m.

Los periódicos de Berlin recomiendan que España se anexe a Marruecos.

Se ha verificado en Lisboa una reunión de republicanos.

Por la redacción de la «Vanguardia» se ha acordado seguir una campaña contra las elecciones municipales.

MADRID 13.—10 m.

La «Gaceta» publica los estados de importación y exportación en los ocho primeros meses del año de 1891.

Importóse por valor de un millón de pesetas, y exportóse por valor de 24 millones más que en igual periodo de 1890.

MADRID 13.—2 t.

El presidente del Consejo de ministros Sr. Cánovas sigue mejor de su indisposición.

Han celebrado una larga conferencia los Sres Linares y Silvela.

Maüsser irá hoy á Carabauchel con objeto de presenciar los experimentos practicados por el nuevo sistema de fusil.

La Comisión mixta nombrada al efecto, indicará á dicho señor las reformas que desea introducir, y demostrarle prácticamente sus ventajas.

El general Azcárraga marcha al Pardo con objeto de revistar las tropas.

MADRID 13.—5 t.

La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:

4 por 100 interior, 74,70.

Idem exterior 75,75.

Idem Deuda amortizable, 87,70.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, 1896, 104,40.

Acciones del Banco de España, 410,50.